



CaliBaja Moving Forward Together *CaliBaja Avanzando Juntos*

Resumen de reunión “Diálogo de lideresas en la frontera”

3 de diciembre, 2024 / 9:00-10:30 AM PT

Las mujeres han logrado grandes avances en su participación política en Estados Unidos y México. En México, además de contar con la primera presidenta en 200 años de elecciones, hay 13 mujeres gobernando al 44.7% de la población.

Al estar en posiciones de poder, las mujeres han contribuido significativamente a la construcción de comunidades más inclusivas, resilientes y equitativas. Es importante facilitar el acceso de las mujeres al poder porque pueden aportar una nueva perspectiva, además de que son más propensas a fomentar las éticas de cuidados y estructuras de organización más horizontales. Por ejemplo, la elección de la primera gobernadora de Baja California fue clave en avanzar esfuerzos para la alerta de violencia de género contra las mujeres, en despenalizar el aborto en el estado mediante un decreto y en inaugurar nuevos Centros de Justicia para las Mujeres. Por su parte, la elección de la primera alcaldesa latina en Imperial Beach ha ayudado a tener consideraciones especiales para fomentar la participación política de las madres solteras.

Sin embargo, las mujeres aún enfrentan importantes obstáculos para su desarrollo profesional. Los sistemas escolares tienen un sesgo en los programas académicos al incentivar la participación de los hombres en las disciplinas académicas de ciencia, tecnología, ingeniería y matemáticas (STEM) y de las mujeres en las ciencias blandas. En el sector empresarial, las mujeres aún son silenciadas y sus contribuciones son menos reconocidas, lo cual tiene implicaciones importantes en la diferencia salarial basada en el género. En el caso de las mujeres de color, se encuentran desigualdades más marcadas al sufrir una doble discriminación relacionada tanto con su género como con su cultura.

La identidad de Kamala Harris como mujer de color fue clave en su pérdida de la presidencia en las últimas elecciones estadounidenses. En la campaña, sus opositores comentaron constantemente sobre los estereotipos relacionados con sus raíces étnicas en lugar de concentrar sus críticas en sus habilidades para gobernar, como suele hacerse contra las mujeres en las profesiones mayormente ocupadas por hombres, como la política y las ingenierías. En San Diego, se estima que las mujeres son 82% más propensas a experimentar violencia política que la población en general.

También hay que considerar las diferencias en cómo las mujeres experimentan discriminación según las interseccionalidades del género con otras identidades históricamente vulneradas. Por ejemplo, las



CaliBaja Moving Forward Together *CaliBaja Avanzando Juntos*

mujeres migrantes viven retos particulares durante su proceso migratorio, como la mayor exposición a sufrir violencia sexual durante su tránsito y su objetificación como medio de negociación entre el crimen organizado y los migrantes hombres.

Es necesario que las personas de todos los géneros cuestionen las maneras en las que replican estereotipos e identifiquen cómo pueden aportar individualmente a la equidad desde su propio contexto. Por ejemplo, las mujeres en posiciones de poder pueden ser más asertivas para exigir e implementar medidas que ofrezcan oportunidades de crecimiento profesional a otras mujeres. Lo anterior implica que los hombres y las mujeres más privilegiadas reconozcan las deudas históricas hacia las minorías y estén dispuestas a renunciar y compartir gradualmente el poder.

También es importante transversalizar la perspectiva de género a todas las esferas de la sociedad. En este sentido, las instituciones de educación superior en México han desarrollado buenas prácticas como la creación de divisiones o departamentos para la igualdad de género, las cuales contribuyen a garantizar los principios de igualdad en las normas universitarias, realizar actividades de sensibilización, implementar protocolos para la conciliación entre la vida familiar y el trabajo, promover el uso del lenguaje incluyente y no sexista, entre otras. También, la Secretaría de Relaciones Exteriores ha promovido una política exterior con perspectiva feminista, gracias a la cual se pueden solicitar actas de nacimiento por reconocimiento de la identidad de género en los consulados.

Este documento fue elaborado gracias al apoyo brindado por Sempra y Otay-Tijuana Venture, LLC.

